



**Institut du FMI et Banque Centrale d'Algérie
Séminaire de Haut Niveau**

RESSOURCES NATURELLES, FINANCE ET DEVELOPPEMENT

FAIRE FACE AUX ANCIENS ET NOUVEAUX DEFIS

ALGER, ALGERIE

4-5 NOVEMBRE 2010

PROGRAMME DU SÉMINAIRE

JEUDI 4 NOVEMBRE 2010

8h00

Mot de Bienvenue, Mohammed Laksaci, Gouverneur de la Banque d'Algérie

Discours d'ouverture

Dominique Strauss Kahn, Directeur général du FMI

Ahmed Ouyahia, Premier Ministre de l'Algérie

Aperçu général des questions et thèmes abordés

Leslie Lipschitz, Directeur, Institut du FMI

9h30 – 11h00

SEANCE I. MARCHES DES MATIERES PREMIERES ET MACROECONOMIE

Président de séance : **Masood Ahmed**, Directeur, Département Moyen Orient et Asie Centrale, FMI

Intervenant : **Thorvador Gylfason**, Université d'Islande

«Les ressources naturelles : un cadeau empoisonné?»

Intervenant : **Marian Radetzki**, Université de Technologie de Luleå

«Rétrospective et perspectives des marchés des matières premières»

Débat général

11h00 – 11h20

Pause café

11h20 – 12h40

SEANCE II. DIVERSIFICATION DE L'ECONOMIE

Président de séance : **Lamido Sanusi**, Gouverneur de la Banque Centrale du Nigeria

Intervenant : **Alan Gelb**, Center for Global Development

«Diversification de l'économie : théorie et pratique»

Intervenant : **Asim Khwaja**, Université de Harvard

«Finances et diversification dans les pays riches en ressources naturelles»

Intervenant : **Thorsten Beck**, Université de Tilburg

« Finance et pétrole : y-a-t-il une malédiction sur le développement financier ? »

Débat général

12h40 – 14h00

Déjeuner

Allocation principale de **Jeffrey Frankel**, Université de Harvard

« Comment les pays producteurs de matières premières peuvent rendre la politique fiscale et monétaire moins pro-cyclique ? »

14h00 – 15h20

SEANCE III. POLITIQUE BUDGETAIRE

Président de séance : **Gilbert Ondongo**, Ministre de l’Economie, des Finances et du Budget, République du Congo

Intervenant : **Kirk Hamilton**, Banque Mondiale
« La viabilité de la politique budgétaire dans les pays tributaires des exportations de minéraux »

Intervenant : **Kaddour Hadri**, Queens University Management School
« Quelle leçon retenir de l’évolution des cours des matières premières pour les décideurs ? »

Intervenant : **Rabah Arezki**, Institut du FMI
« Politique budgétaire dans les pays exportateurs de matières premières: stabilité et croissance »

Débat général

15h20 – 15h40

Pause café

15h40 – 17h00

SEANCE IV. TAUX DE CHANGE ET STABILITE FINANCIERE

Président de séance : **Aasim Husain**, Conseiller Principal, Département de la Stratégie des Politiques et de la Revue, FMI

Intervenant : **José De Gregorio**, Gouverneur, Banque Centrale du Chili
« Cuivre et fluctuations macroéconomiques au Chili »
Commentateur : **Jeffrey Frankel**, Université de Harvard

Intervenant : **Mohamed Laksaci**, Gouverneur de la Banque d’Algérie
« Gestion des ressources et stabilité financière en Algérie »

Speaker: **Linah Mohohlo**, Gouverneur de la Banque du Botswana
“La gestion des revenus des matières premières: le cas du Botswana”

Débat général

17h20 – 18h30

Table ronde

Président de séance : **Karim Djoudi**, Ministre des Finances de l’Algérie

Membres de la table ronde

Ali Badjo Gamatie, Vice Gouverneur, BCEAO

Fifi Kwetey, Ministre Délégué, Ministère des Finances et des Prévisions Economiques du Ghana

Jean-Claude Masangu Mulongo, Gouverneur de la Banque de la République Démocratique du Congo

Mark Plant, Directeur Adjoint, Département Afrique, FMI

Emmanuel Tumusiime-Mutebile, Gouverneur de la Banque d’Ouganda

19h30

Diner

VENDREDI 5 NOVEMBRE 2010

9h00 – 10h20	SEANCE V. GERER LA VOLATILITE ET LA REPARTITION DES ACTIFS
	<i>Président de séance</i> : Mohammed Laksaci , Gouverneur de la Banque d'Algérie
	<i>Intervenant</i> : Javier Duclaud , Banque Centrale du Mexique «Programme de couverture des fluctuations du prix du pétrole au Mexique»
	<i>Commentateur</i> : Aasim Husain , Conseiller Principal, Département de la Stratégie des Politiques et de la Revue, FMI
	<i>Intervenant</i> : Thomas Ekeli , Ministère des Finances, Norvège «Pratiques optimales en matière de réserves et de répartition des actifs financiers»
	<i>Commentateur</i> : Amadou Sy , Institut du FMI
	Débat général
10h20 – 10h40	Pause café
10h40 – 12h00	SEANCE VI. ASPECTS INSTITUTIONNELS
	<i>Président de séance</i> : Situmbeko Musokotwane , Ministre des Finances et de la Planification de la Zambie
	<i>Intervenant</i> : Ragnar Torvik , Université Norvégienne des Sciences et Technologies «L'économie politique de la réforme dans les pays riches en ressources naturelles»
	<i>Commentateur</i> : Antoine Heuty , Revenue Watch Institute
	<i>Intervenant</i> : Augustin Fosu , UNU-WIDER. « Termes de l'échange et croissance des économies riches en ressources : le conte de deux pays »
	<i>Commentateur</i> : Thorvaldur Gylfason , Université d'Islande
	Débat général
12h30 – 14h00	Déjeuner
14h00 – 15h30	SEANCE VII. TABLE RONDE
	<i>Président de séance</i> : Leslie Lipschitz , Directeur, Institut du FMI
	<i>Membres de la table ronde</i> : José De Gregorio , Gouverneur de la Banque du Chili Jeffrey Frankel , Université de Harvard Alan Gelb , Center for Global Development Mustapha Nabli , Economic Research Forum Christof Rühl , BP
	Débat général
15h30 – 16h45	Conclusions

EXPOSE DES MOTIFS ET SYNTHÈSE

«... dans les pays riches en ressources naturelles, où la bénédiction des richesses peut vite se transformer en une malédiction source de conflits».

Extrait d'un discours de Dominique Strauss-Kahn
prononcé au Kenya International Conference Center
de Nairobi le 8 mars 2010.

Bien que jouissant d'une abondance de ressources naturelles, de nombreux pays, dont plusieurs en Afrique subsaharienne, présentent des résultats économiques relativement faibles par rapport aux nations moins bien dotées. Les théoriciens et les praticiens s'accordent à reconnaître que l'existence de ressources naturelles dans un pays pose un certain nombre de défis bien connus comme la perte de compétitivité de même que l'affaiblissement des structures institutionnelles et d'autres défis plus récents comme la volatilité macroéconomique et la sauvegarde de la stabilité financière.

Les avis restent cependant partagés quant à la manière d'adapter les politiques macroéconomiques et les systèmes financiers pour aider les pays riches en ressources naturelles à relever ces défis. La pertinence de cette problématique pour un séminaire de haut niveau est mise en évidence par la demande grandissante de conseils de politique économique dans ces domaines de la part de pays tels que le Ghana, l'Ouganda et l'Angola qui ont récemment découvert de nouveaux gisements pétroliers et gaziers.

À partir d'un diagnostic des défis de la gestion macroéconomique et du secteur financier dans les pays riches en ressources naturelles, l'objectif du séminaire sera de proposer des solutions réalisables et adaptées au contexte considéré, en insistant en particulier sur l'Afrique. Le séminaire comprendra trois volets.

Premièrement, il se centrera sur les **politiques macroéconomiques** permettant de faire face à la problématique issue des ressources naturelles. Les participants se pencheront sur l'évolution historique et les perspectives des marchés internationaux des matières premières (dans un contexte de la lutte mondiale contre le réchauffement climatique), examineront la pertinence du recours aux institutions de finances publiques pour éviter les excès de dépenses en conjoncture favorable, et réfléchiront au rôle que les régimes monétaires et de change pourraient jouer pour limiter la volatilité des cours internationaux des matières premières.

Deuxièmement, les participants traiteront du rôle que le **système financier** pourrait jouer pour promouvoir la diversification de l'économie et faire face à la question de la gestion de la richesse financière et de la volatilité macroéconomique.

Enfin, ils s'inspireront des **cas de réussite**, en comparant l'expérience des diverses régions et en examinant l'**économie politique** des réformes dans un contexte de structures institutionnelles fragiles où prévaut un comportement de recherche de rente.



Rabah Arezki

Rabah Arezki est un économiste de l'Institut du FMI; il est titulaire d'un Doctorat d'économie de l'Institut universitaire européen à Florence en Italie. Il a effectué des recherches sur différentes questions macroéconomiques et économiques du développement, concernant notamment l'économie des pays riches en ressources naturelles. Avant de rejoindre la Division Afrique de l'Institut du FMI, Rabah a occupé des fonctions au Département des finances publiques et au Département Moyen-Orient et Asie centrale au FMI.



Thorsten Beck

Thorsten Beck est professeur d'économie et Président du Centre bancaire européen. Avant de rejoindre l'Université de Tilburg et le CentER, il a travaillé au sein du Groupe de recherche sur le développement de la Banque mondiale.

Ses recherches et ses travaux ont porté essentiellement sur deux questions : « Quel est l'effet du développement du secteur financier sur la croissance économique et l'allègement de la pauvreté ? » et « Quels sont les facteurs qui favorisent un secteur financier sain et efficace ? » Récemment, ses recherches se sont orientées sur l'accès aux services financiers des petites et moyennes entreprises et des ménages. Il est le co-auteur de *Making Finance Work for Africa* et de *Finance for All? Policies and Pitfalls in Expanding Access*. Ses recherches et ses travaux ont porté principalement sur le Bangladesh, la Bolivie, le Brésil, la Chine, la Colombie, le Mexique, le Pérou, la Russie et plusieurs pays de l'Afrique subsaharienne.



José De Gregorio Rebeco

Jose De Gregorio Rebeco est Gouverneur de la Banque centrale du Chili depuis décembre 2007. Il a auparavant occupé le poste de Vice-gouverneur à partir de décembre 2003 et siège au Conseil de la Banque depuis juin 2001. De mars 2000 à juin 2001, M. De Gregorio a combiné trois portefeuilles ministériels, l'économie, les mines et l'énergie. Il est en outre professeur à l'Université du Chili et à l'Universidad Católica. Entre 1997 et 2000, il était professeur et directeur des programmes de troisième cycle au Centre d'économie appliquée de l'Université du Chili. De 1994 à 1997, il a assuré les fonctions de Coordinateur de la politique économique au Ministère des finances du Chili. Entre 1990 et 1994, il a travaillé en tant qu'économiste au Département des études du Fonds monétaire international. Il est titulaire d'un diplôme de génie civil et d'une maîtrise d'ingénierie de l'Université du Chili (1984). Il a obtenu son doctorat d'économie en 1990 à MIT. Ses articles, largement publiés dans les revues académiques internationales, et ses livres concernent les questions relatives aux politiques de stabilisation, au régime de change et à la croissance économique.



Javier Duclaud

Javier Duclaud est Directeur Général des Opérations de la Banque du Mexique.

Etudes universitaires d'économie à l' « *Instituto Tecnológico Autónomo de México* » (ITAM 1987). Titulaire d'un « *Master in Business Administration* » (MBA) de l'Université de Rochester, New York, (*William E. Simon Graduate School of Business Administration*-1992) avec spécialisation en finance. Son mémoire d'études d'économie, intitulé «*Optimal hedging strategies against interest rate and oil price fluctuations*» (*Stratégies optimales de couverture contre les fluctuations des taux d'intérêt et des cours du pétrole*) lui a valu la troisième place au « *Prix national d'économie Banamex* » (1991).

Mr. Duclaud a occupé de nombreuses fonctions au sein de la Banque centrale du Mexique, et en sa qualité actuelle de Directeur général des opérations, il est responsable des opérations nationales et internationales de la Banque centrale. Parmi ses fonctions les plus importantes, il supervise la mise en œuvre de la politique monétaire et de change, ainsi que les placements des réserves de change de la Banque centrale. La Banque étant également l'agent financier de l'Etat fédéral mexicain, elle assume la responsabilité, au nom de l'Etat, des placements de la dette libellée en peso et de la mise en œuvre des programmes de couverture, opérations qui sont sous le contrôle de Mr. Duclaud.



Thomas Ekeli

Thomas Ekeli est Conseiller en affaires économiques et financières auprès de la délégation norvégienne de l'OCDE à Paris après plusieurs années passées en tant que Directeur des investissements du Département de gestion des actifs du Ministère des finances norvégien. Il a auparavant travaillé sur les questions relatives à la politique monétaire et aux marchés financiers au sein du Ministère et a occupé le poste de Directeur général adjoint du Département de politique économique. Il a également assumé les fonctions d'économiste international à Lehman Brothers à Londres (1997-2000), d'économiste principal à Pareto Securities à Oslo (2001-04), de Conseiller du Fonds pétrolier pour le FMI à Timor-Leste (2004-05) et de gestionnaire de portefeuille à Norges Bank Investment Management à Londres (2005-06). Il est titulaire d'un diplôme d'économie de l'Université d'Oslo.



Augustin Fosu

Augustin K. Fosu est Directeur adjoint de la United Nations University-WIDER à Helsinki en Finlande, Directeur de recherche honoraire de la RCRD, Université de Californie-Berkeley, États-Unis et associé en recherche honoraire de BWPI, Université de Manchester au Royaume-Uni. Il a auparavant occupé le poste de Directeur (Division économie et politique sociale) et de Conseiller principal et d'économiste en chef à la Commission économique des Nations Unies pour l'Afrique ainsi que le poste de Directeur des études de l'African Economic Research Consortium. Il est titulaire d'un doctorat et d'une maîtrise d'économie de l'Université Northwestern aux États-Unis et d'une licence (avec mention « *cum laude* », distinction *Phi Beta Kappa*) de mathématiques et d'économie de l'Université Lawrence aux États-Unis. Il a à son actif un grand nombre de publications à la fois sur l'économie du travail et du développement et il se classe parmi les « 500 meilleurs économistes » du monde.

Le Professeur Fosu est co-rédacteur en chef du *Journal of African Economies* (Oxford) et siège au conseil de rédaction de plusieurs autres revues notamment *African Development Review*, *Feminist Economics*, *Journal of Development Studies*, *Oxford Development Studies*, *World Bank Economic Review* et *World Development*.



Jeffrey Frankel

Jeffrey Frankel est Professeur « James W. Harpel » de formation du capital et de la croissance à la Kennedy School of Government de l'Université Harvard. Il dirige le programme de finance internationale et de macroéconomie au Bureau national de la recherche économique et est également membre du Business Cycle Dating Committee qui déclare officiellement les récessions. Nommé par le Président Clinton au Council of Economic Advisers en 1996, puis confirmé par le Sénat, il a occupé ce poste jusqu'en 1999. Avant de s'installer à l'est du pays, il a été professeur d'économie à l'Université de Californie-Berkeley. Il fait partie de groupes consultatifs pour les banques des réserves fédérales de New York et de Boston, le Peterson Institute for International Economics et le Bureau of Economic Analysis. Il s'intéresse tout particulièrement dans ses études à la finance internationale, aux monnaies, à la politique monétaire et budgétaire, aux produits de base, aux blocs régionaux et aux questions de l'environnement mondial. Il est né à San Francisco, est diplômé de Swarthmore College et a reçu son doctorat d'économie du MIT.



Alan Gelb

Alan Gelb est Senior Fellow au Center for Global Development. Il a auparavant occupé le poste de Directeur de la politique de développement de la Banque mondiale ; avant cela, il assumait les fonctions d'économiste en chef pour la région Afrique et de Directeur des services pour le Rapport sur le développement dans le monde de 1996 intitulé « *From Plan to Market* ». Ses principaux domaines de travail ont inclus les enjeux particuliers du développement pour les pays riches en ressources naturelles, les résultats de l'aide et du développement, la transition d'une économie planifiée à une économie de marché ainsi que l'Afrique ; il a en particulier dirigé une importante étude : « *Can Africa Claim the 21st Century ?* ».

Éducation: Doctorat et maîtrise de philosophie d'Oxford University, maîtrise de sciences (mention), Université de Natal



Thorvaldur Gylfason

Thorvaldur Gylfason est Professeur d'économie à l'Université d'Islande, rédacteur en chef de *European Economic Review* et Research Fellow au CEPR (Centre for Economic Policy Research) à Londres de même qu'au CESifo (Center for Economic Studies) à l'Université de Munich et au Center for U.S.-Japan Business and Economic Studies à l'Université de New York. Titulaire d'un doctorat de l'Université de Princeton, il a travaillé au Fonds monétaire international (FMI) à Washington, a enseigné à Princeton et a longtemps été associé à l'Institut d'études économiques internationales de l'Université de Stockholm. Il a publié plus de 100 articles scientifiques et 15 ouvrages, y compris sept collections d'essais en islandais ainsi que *Understanding the Market Economy* (avec Isachsen et Hamilton, Oxford, 1992), qui a été traduit en 17 langues, et *Principles of Economic Growth* (Oxford, 1999). Il a donné un grand nombre de conférences dans le monde entier. Il écrit une colonne hebdomadaire pour le quotidien le plus important d'Islande, *Fréttablaðið*. Ses travaux actuels de recherche portent essentiellement sur les réformes économiques, les institutions et la croissance.



Kaddour Hadri

Kaddour Hadri est Professeur d'économie à la Queens University Management School. Il est Directeur de recherche de l'analyse intitulée « *Economics Analysis and Behaviour* » à QUB (janvier 2009- aujourd'hui). Avant de rejoindre l'université de Queens, Kaddour Hadri était professeur d'économétrie et de finance à l'université de Durham. M. Hadri est professeur invité à l'Université de Liverpool. Il a été invité à enseigner dans de nombreuses universités y compris l'Université de Fudan (Chine), l'Université de Marseille (France), l'Université de Sydney (Australie) et l'Université de Nankin (Chine). Il a aussi occupé le poste de Président de la Liverpool Economic and Statistical Society entre 2000 et 2003. C'est un membre élu du Comité exécutif de l'African Econometric Society (2006-2009). Il a été élu Président de l'African Econometrics Society en juillet 2009.

Il est en outre une personne ressource pour le CREA (Consortium de recherche économique africain) et offre des conseils aux chercheurs et aux étudiants en doctorat sur l'Afrique subsaharienne (2004-aujourd'hui). Il est rédacteur en chef associé du Bulletin of Economic Research et membre du Comité de rédaction de la German Economic Review.

M. Hadri a largement publié dans les grandes revues économiques, y compris *Econometrica*, *Journal of Econometrics*, *Econometrics Journal*, *Journal of Business & Economic Statistics*, *Economic Journal*, *Oxford Bulletin of Economics and Statistics*, *Journal of Time Series Analysis* et *Economic Letters*.



Kirk E. Hamilton

Kirk Hamilton est économiste principal du Groupe de recherche sur le développement économique de la Banque mondiale; il est le co-auteur du Rapport sur le développement dans le monde de 2010 intitulé *Development and Climate Change*. Il est l'auteur principal du rapport de la Banque mondiale intitulé *Where is the Wealth of Nations?* et il dirige les études sur le lien entre la pauvreté et l'environnement, l'écologisation des comptes nationaux et l'économie du changement climatique. Après avoir été Directeur des études du Centre for Social and Economic Research on the Global Environment au Royaume-Uni, M. Hamilton a réalisé de multiples études et publié de nombreux articles sur la théorie de la croissance et sur l'économie du développement durable. Il a également occupé le poste de Directeur adjoint des comptes nationaux pour le gouvernement du Canada où il était responsable de la mise au point d'un programme de comptabilité national favorable à l'environnement. Il compte parmi ses diplômes un doctorat d'économie et une maîtrise de sciences en économie des ressources et de l'environnement du University College de Londres ainsi qu'une licence de l'Université de Queens à Kingston.



Antoine Heuty

Antoine Heuty est économiste, spécialisé en finances publiques, et a travaillé à ce titre pour le Programme des Nations Unies pour le développement (PNUD). Il a participé, en sa qualité d'économiste, à des projets hydriques en Arménie et en Azerbaïdjan. Il est co-auteur de « *Fiscal Space - Policy Options for Financing Human Development* » (*Espace budgétaire – options politiques pour financer le développement humain*) et de divers articles sur les investissements publics, la politique budgétaire et le développement économique.

En sa qualité de Directeur adjoint de « *Revenue Watch* », il partage la responsabilité de la planification stratégique, de l'élaboration des politiques, ainsi que du contrôle, du suivi et de l'évaluation des programmes. Il dirige les travaux de recherche, de renforcement des capacités et d'assistance technique du « *Revenue Watch Institute* » et en contrôle le budget. Auparavant, il a dirigé tous les travaux d'assistance technique et de recherche en matière de politique économique du « *Revenue Watch Institute* » dans divers pays, depuis le Pérou et la Sierra Leone jusqu'en Indonésie et en Mongolie.

Il est diplômé de l'Institut d'Etudes Politiques de Paris, de l'Université d'Oxford, et de la « *School of International and Public Affairs* » de l'Université Columbia, New York.



Aasim Husain

Aasim Husain est actuellement conseiller principal au Département de la stratégie, des politiques et de l'évaluation du Fonds monétaire international (FMI), où il s'occupe de la politique de surveillance des pays émergents et est chargé d'examiner les travaux du FMI sur bon nombre de grands pays émergents. Avant de rejoindre ce département, M. Husain a travaillé au Département Moyen-Orient et Asie centrale, en tant que chef de mission pour l'Égypte, la Jordanie et le Kazakhstan, et au Département des études, où il dirigeait les travaux du FMI concernant le pétrole et les produits de base hors carburants. Il a passé une bonne partie du début de sa carrière au FMI au Département Asie-Pacifique.

M. Husain est originaire du Pakistan. Il détient une licence en économie et en sciences mathématiques de l'université Rice et un doctorat en philosophie et en économie de l'université de Pennsylvanie. Il travaille au FMI depuis 1990.



Asim Khwaja

Asim Ijaz Khwaja est Professeur de politique publique à la Kennedy School of Government de l'Université Harvard. Il s'intéresse principalement au développement économique, à la finance, à l'éducation, à l'économie politique, aux institutions et à la théorie des contrats et à la conception des mécanismes. Il associe dans ses études un travail approfondi sur le terrain, une analyse empirique rigoureuse et une théorie microéconomique pour répondre aux questions que pose la politique ou qui la font intervenir. Il a publié dans les grandes revues économiques, telles que *American Economic Review* et *Quarterly Journal of Economics* et a été le sujet de nombreux médias tels que *The Economist*, le *NY Times*, le *Washington Post*, *International Herald Tribune*, *Al-Jazeera*, *BBC* et *CNN*. Ses récents travaux s'attachent à comprendre les échecs des marchés financiers émergents ou encore à examiner le marché de l'enseignement privé dans les pays à faible revenu. Il a été sélectionné « Carnegie Scholar » en 2009 pour continuer à étudier comment les institutions religieuses influent sur les croyances individuelles. M. Khwaja a reçu des maîtrises d'économie, de mathématiques et d'informatique du MIT ainsi qu'un doctorat d'économie de l'Université Harvard. De nationalité pakistanaise, britannique et américaine, il est né à Londres en Grande-Bretagne et a vécu 8 ans à Kano au Nigeria, puis huit années à Lahore au Pakistan et les 18 dernières années à Cambridge dans le Massachusetts. Il reste en contact avec des ressortissants du monde entier.



Mohammed Laksaci

Mr. Laksaci a été nommé Gouverneur de la Banque d'Algérie en juin 2001. Il a aussi été professeur d'Université et a occupé plusieurs postes au sein de la Banque d'Algérie depuis le début des années 1990. Il a reçu un Doctorat en économie de l'Université de Louvain en Belgique.



Leslie Lipschitz

Leslie Lipschitz est Directeur de l'Institut du FMI depuis décembre 2003. Il a rejoint le FMI en 1974 et au cours de ses 35 années de service a gravi les échelons de l'institution dans quatre Départements (Hémisphère occidental, Asie et Pacifique, Europe et Afrique) et dans le Département de la stratégie, des politiques et de l'évaluation. Il est titulaire d'un doctorat d'économie de l'Université de Londres.

M. Lipschitz a beaucoup travaillé en Asie, en Afrique et en Europe et a mené de très nombreuses missions du FMI. Il a participé au travail de surveillance du FMI dans les grands pays industrialisés, a dirigé des négociations de programmes dans les pays émergents et en développement et s'est investi dans l'élaboration des stratégies du FMI en matière de surveillance et de conditionnalité.

M. Lipschitz a été invité en tant que spécialiste à la Brookings Institution et a enseigné à la School of Advanced International Studies de l'Université Johns Hopkins. Ses publications portent principalement sur les questions macroéconomiques des économies ouvertes et sur la politique de change.



Linah Mohohlo

Madame Mohohlo est Gouverneur de la Banque du Botswana depuis plus de dix ans, après une carrière de 23 ans à la Banque. Elle a travaillé aussi pour le Fonds monétaire international (FMI) comme agent détaché entre 1994 et 1996, et, en tant que Gouverneur du FMI pour le Botswana, elle a été membre du Comité monétaire et financier international (2000–2002), où elle représentait 21 pays anglophones d’Afrique subsaharienne.

Madame Mohohlo fait partie du conseil d’administration de plusieurs grandes entreprises au Botswana et à l’étranger. En 2001, elle a été nommée « personnalité éminente » par le Secrétaire général de l’ONU à l’époque, Kofi Annan, pour superviser l’évaluation du Nouvel ordre du jour des Nations Unies pour le développement de l’Afrique. Elle a fait partie aussi de la Commission pour l’Afrique (présidée par l’ancien Premier Ministre britannique Tony Blair), qui s’est penchée sur les problèmes de pauvreté et de stagnation de l’Afrique (rapport de 2005 intitulé « Notre intérêt commun »). Madame Mohohlo est membre du Comité d’investissement de la Caisse commune des pensions du personnel des Nations Unies, ainsi que de l’Africa Progress Panel. Elle préside le Global Agenda Council on Poverty and Development Finance du Forum économique mondial.

Madame Mohohlo a reçu plusieurs récompenses nationales et internationales, parmi lesquelles la récompense suprême de la fonction publique du Botswana (Presidential Order of Honour) pour son efficacité et son dévouement dans l’exercice de ses fonctions.

Elle a étudié la comptabilité et les affaires, l’économie, la finance et l’investissement à l’université du Botswana, à l’université George Washington (États-Unis) et à l’université d’Exeter (Royaume-Uni), et elle a écrit et/ou publié plusieurs documents et chapitres de livres sur l’économie, la finance, la gestion des réserves et la gouvernance.



Mustapha Nabli

M. Nabli est économiste régional en chef et Directeur du Groupe de développement social et économique au Moyen-Orient et dans la région de l’Afrique du Nord de la Banque mondiale depuis 1999. M. Nabli a rejoint la Banque mondiale en 1997 en tant que Conseiller économique principal auprès du Development Prospects Group, Development Economics. Avant de rentrer à la Banque mondiale, M. Nabli était consultant international après avoir occupé le poste de Ministre du développement économique et de Ministre du plan et du développement régional au sein du gouvernement tunisien de 1990 à 1995. De 1988 à 1990, M. Nabli a assumé les fonctions de Président de la Bourse de Tunis. Avant 1988, M. Nabi était professeur d’économie à la Faculté de droit et de sciences politiques et économiques de Tunis et a été invité en tant que professeur dans différentes universités au Canada, aux États-Unis, en Belgique et en France. M. Nabli est titulaire d’un doctorat et d’une maîtrise d’économie de l’Université de Californie à Los Angeles.



Mark Plant

Mark Plant est actuellement Directeur adjoint du département Afrique au Fonds monétaire international (FMI), où il est chargé des opérations. Avant cela, M. Plant a travaillé pour le département de l'élaboration et de l'examen des politiques où il était chargé des politiques envers les pays à faible revenu. Il a également travaillé en tant que chef de la division chargée de la revue de l'ensemble des prêts consentis aux pays à faible revenu. M. Plant a commencé sa carrière au FMI au sein du département Afrique en tant que Chef de mission pour le Ghana, la Guinée, le Cap-Vert et le Tchad.

Avant de rejoindre le FMI, M. Plant a travaillé en tant que Secrétaire adjoint et Secrétaire par intérim pour les Affaires Economiques au Ministère du Commerce des Etats-Unis.

Auparavant, il avait été, pendant deux ans, Economiste principal chez General Motors. Il a commencé sa carrière dans l'enseignement en tant que professeur de Sciences économiques à l'université de Californie, Los Angeles et à l'université de Princeton où il a publié des travaux dans les domaines de l'économie du travail, de l'économétrie et de la macroéconomie. L'université de Virginie l'a récemment sollicité en tant que professeur-invité.

Originaire de la ville d'Ann Arbor dans le Michigan, M. Plant a reçu une maîtrise en Sciences économiques et en mathématiques de l'université de Virginie ainsi qu'un Master et un Doctorat en Sciences économiques de l'université de Princeton.



Marc Quintyn

Marc Quintyn est le Chef de la Division Afrique de l'Institut. Il travaille au FMI depuis 1989. Il est de nationalité belge et est titulaire d'un doctorat en économie de l'Université de Gand.

Il a travaillé au département de recherche de la Banque Nationale de Belgique et était professeur à l'Université du Limbourg (B) avant de rejoindre le Fonds Monétaire International.

Avant de venir à l'Institut, il a travaillé dans le Département des systèmes monétaires et financiers.

Ses recherches actuelles portent sur la supervision bancaire, la politique monétaire et la gouvernance dans le secteur financier.



Marian Radetzki

Marian Radetzki, qui a acquis la nationalité suédoise de longue date, est né en 1936 à Varsovie en Pologne. Il a reçu son doctorat de la Stockholm School of Economics en 1972. Au début des années 70, il a occupé le poste d'économiste principal de CIPEC, le Conseil intergouvernemental des producteurs de cuivre. Après le milieu des années 70, il s'est principalement consacré à l'enseignement et a notamment assumé les fonctions de Directeur des études de l'Institut d'études économiques internationales de l'Université de Stockholm, de professeur invité à la Colorado School of Mines et à l'Université catholique de Santiago du Chili et de Président de SNS Energy, un établissement de recherche spécialisé dans les marchés énergétiques internationaux; à partir du début des années 90, il a été professeur d'économie à l'Université de technologie de Luleå en Suède. Tout au long de sa carrière, ses travaux ont été centrés les questions relatives aux matières premières, notamment les minéraux, les métaux et l'énergie. Il a publié un grand nombre d'ouvrages et d'innombrables articles dans les revues spécialisées qui relèvent de son expérience. Son ouvrage le plus récent, *A Handbook of Primary Commodities in the Global Economy*, est paru en 2008 aux éditions Cambridge University Press et a été traduit en suédois et en espagnol. Il a aussi entrepris de nombreuses missions de consultant pour des sociétés multinationales, les gouvernements de pays en développement et des organisations internationales telles que la Banque mondiale, la CNUCED et l'ONUDI.



Christof Rühl

Christof Rühl est l'économiste principal et Vice-président du Groupe BP plc. Il dirige l'équipe économique au niveau mondial de BP qui fournit les informations économiques requises pour la prise des décisions commerciales de la société. L'équipe économique de BP publie aussi tous les ans *Statistical Review of World Energy*.

Christof a fait une brillante carrière dans l'enseignement et la prise de décisions économiques. Avant de rejoindre BP, il travaillait à la Banque mondiale (1998-2005) où il a occupé le poste d'économiste principal en Russie et au Brésil. Avant cela, Christof a travaillé au Bureau du chef économiste de la BERD à Londres. Il s'est auparavant consacré à l'enseignement de l'économie en Allemagne et à partir de 1991, il a pris le poste de Professeur d'économie à l'Université de Californie à Los Angeles. Christof a en outre été invité à enseigner dans des établissements du monde entier, entre autres, l'Université de Chicago. Il est spécialiste de la macroéconomie et de l'économie de l'énergie, domaines dans lesquels ses publications sont nombreuses.



Amadou Nicolas Racine Sy

Amadou Sy, originaire du Sénégal, est le Chef adjoint de la Division Afrique à l'Institut du FMI, où il enseigne la macroéconomie et la finance. Il est en outre une personne ressource pour le CREA (Consortium de recherche économique africain) et offre des conseils aux chercheurs et aux étudiants en doctorat africains.

Il a débuté sa carrière au FMI pendant la crise asiatique au Département des études, où il travaillait sur les marchés des capitaux internationaux. Il a ensuite travaillé dans plusieurs domaines, notamment la stabilité financière mondiale, les programmes d'évaluation du secteur financier, et la gestion de la dette et des réserves. M. Sy a participé récemment à l'établissement des Principes de Santiago qui ont été publiés récemment par le Groupe de travail international sur les fonds souverains.

Il a contribué à la rédaction de plusieurs livres et a écrit des articles de revues telles que *The Journal of Banking and Finance*, *IMF Staff Papers*, *Emerging Markets Review*, et *Review of International Economics*. Il a collaboré aussi à *Finance et Développement*, *The Korea Herald (Forum sur la réunion du G20 en 2010)*, *The Analyst (Inde)*, au *Bulletin du FMI*, et *VoxEU*. M. Sy a été le sujet de nombreux médias tels que *Agence France Presse*, *Le Point*, *The Kuwaiti Times*, *Invertia (Chili)*, et *El Pais*.

M. Sy, qui est aussi analyste financier agréé («CFA Charter holder») et gestionnaire agréé des risques financiers (FRM), possède un doctorat en finance de l'université McGill au Canada.



Ragnar Torvik

Ragnar Torvik est professeur d'économie à l'Université de sciences et de technologie de l'Université de Norvège, conseiller scientifique de la banque centrale de Norvège et rédacteur en chef du *Scandinavian Journal of Economics*. Il a été invité à l'Université de Californie-Berkeley, à l'Université de Harvard et à MIT. M. Torvik a obtenu son doctorat en 1995 (Université d'Oslo). Il a reçu en 1996 la Médaille d'or du Roi de Norvège pour la meilleure thèse de sciences et la bourse Trygve Lie Fulbright de 2007/08 (Université de Harvard). Il consacre ses travaux principalement à l'économie politique, à l'économie du développement et à la macroéconomie. Il étudie actuellement le lien entre l'abondance des ressources d'une part et le développement économique et politique d'autre part.